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◆本报记者钟奇振 通讯员陈昊

广东省东莞市日前召开臭氧污
染 防 控 暨 黄 标 车 提 前 淘 汰 工 作 会
议。会上透露，近年来，随着大气污
染治理工作的日益深入，东莞PM2.5浓
度已呈现下降趋势，但臭氧污染仍不容
忽视，已成为造成东莞城市大气污染的

“主凶”之一。
下一步，东莞将出台专项行动计

划，探索深莞惠跨市联合联动治理，
从根本上解决臭氧污染治理难题。

臭氧污染形势严峻

广东省首席大气污染防控专家、
省环境监测中心副主任钟流举在会
上分析东莞大气污染现状时指出，根
据大气监测数据，近几年东莞 PM2.5

浓度呈现下降趋势，二氧化硫、PM10、
PM2.5 等指标均处于全国较好水平。
但不容乐观的是，氮氧化物和臭氧指
标一直较高，且受季节影响明显。针
对污染因子，建议分时段、分区域、分
行业等对大气污染进行控制。

来自东莞市环境监测部门的分
析数据同样凸显了臭氧污染治理面
临的严峻形势。据监测，2015 年 1~9
月，东莞全市空气质量达标天数比例
为 82.7%，比去年同期上升 13.4 个百
分点，PM2.5 和 PM10 平均浓度分别为
34 微克/立方米和 49 微克/立方米，
与去年同期相比均有下降。而从东
莞市近两年臭氧污染情况来看，2014
年上半年臭氧总超标天数 21 天，而
7、8、9 月超标天数分别为 14 天、14
天、13 天，共计 41 天；2015 年上半年
臭氧总超标天数 14 天，而 7、8、9月超
标天数达到25天。臭氧超标的天数虽
比去年同期有所减少，但这一时段臭
氧超标还是较大影响了全市空气质
量。今年 6~9月全市空气质量达标率
分别为 100%、86.7%、71%、58.6%，从 6
月开始呈现不断下滑趋势。

有机污染物和氮氧化物排放量大

据东莞市环保局局长方灿芬介
绍，东莞臭氧浓度高的主要原因在于

东莞市的挥发性有机污染物和氮氧化
物的排放总量大、排放强度高，须全面
加强污染总量控制，把好源头和末端
治理两个关口，才能有效治理臭氧
污染。

方灿芬表示，接下来，东莞将严
控污染增量，实施挥发性有机污染物
总量控制和区域限批政策，确保逐步
削减区域内工业挥发性有机污染物
的排放总量，加强挥发性有机物重点
行业治理。2015 年 10 月底前完成全
市挥发性有机物重点行业企业排查，
在此基础上，按照淘汰一批、整治一
批 、提 升 一 批 的 原 则 ，进 行 分 类 治
理。2016 年前完成对无牌无证、未
批先建等非法产能企业的清理；2017
年底前完成对不符合环境功能规划
和 产 业 布 局 以 及 落 后 产 能 企 业 的
清理。

据了解，东莞还计划将臭氧污染
联合防控纳入深莞惠（3+2）环保合
作范畴，推动建立完善区域间交叉执
法等联防联控工作机制，实施区域协
同 控 制 ，切 实 减 少 周 边 区 域 输 送
影响。

优先治理污染排放大户

出席会议的东莞市市长袁宝成
强调，目前，东莞市臭氧污染形势严
峻，接下来要切实加强臭氧污染防
控。一要因地制宜，针对全市各镇街
的不同实 际 ，结 合 各 镇 产 业 特 点 ，
有针对性地提出治理措施；二要因
企 制 宜 ，针 对 企 业 的 不 同 情 况 ，采
取 不 同 的 治 污 措 施 。 优 先 治 理 污
染物产生及排放量大、规模较大的
企 业 ，同 时 ，要 积 极 引 导 企 业 加 大
治污设备投入，帮助指导提升治污
水平。对于产值低、污染大的落后
企 业 ，治 污 效 果 不 明 显 、对 大 气 造
成 严 重 影 响 的 ，采 取 行 政 、经 济 、
法律等综合手段推进关闭淘汰；三
要 因 时 制 宜 ，针 对 不 同的时间段，
认清不同的风向和污染来源，抓住治
理的重点，加大治理力度，特别是切
实 加 强 企 业 监 管 ，防 止 企 业 偷 排
偷放。

臭氧渐成大气污染“主凶”

深莞惠探索联手治理

◆本报记者刘立平通讯员彭玮蔚 张校

家门口的高速公路最近装上了隔音
屏，家住湖南省长沙市芙蓉区东宜社区
东岸梅园小区的住户很开心，因为困扰
小区多年的高速公路噪声问题终于得到
了解决。

从今年 9 月 21 日起，长沙市集中时
间、力量在全市范围内开展了为期 100
天的环境保护攻坚行动。针对居民反映
较为强烈的京港澳高速芙蓉段噪声扰民
问题，芙蓉区投入 1900 余万元，修建了
2500 米 长 的 高 标 准 高 速 公 路 隔 音 屏 。
隔音屏高 4.5 米，比普通公路隔音屏高出
30%，是目前长沙投资额最高、建设里程
最长、建设标准最高的隔音屏项目。

关窗也难挡噪声污染

“没装隔音屏前，噪声污染给我们的
生活带来严重困扰，晚上想睡个好觉都
难。”近日，记者来到东岸梅园小区，发现
小区东边的楼距高速公路不到 60 米，中
间有一片绿化带。“据不完全统计，每天
在 此 经 过 的 车 辆 最 少 也 有 四 五 万 台

（次），高峰期达到八九万台（次）。”小民
居民向记者反映，车流带来持续不断的
噪声污染。

由于不堪其扰，小区居民多次投诉
到东宜社区和芙蓉区环保局。“经检测，
小区白天的噪声达到 78 分贝，远超国家
标准。”芙蓉区环保局局长余新春介绍。
区环保局多次专题报告区政府，提出建
设隔音屏进行噪声主动防护。

“建设隔音屏不仅投资大，而且牵涉
单位较多，很难协调。”余新春说。区环
保局和东宜社区前往省高管局等多个部
门寻求支持。同时，区政府经专题调研，
决定由区城建投在京港澳高速上实施隔
音屏建设。在多方努力下，隔音屏顺利
开工建设。

噪声衰减值达10分贝以上

据悉，区环保局建议综合考虑区域
发展规划，将未来可能受到噪声影响的
路段也纳入隔音屏建设范围。为此，区
城建投多次调整方案，最终决定分三段
建设隔音屏，将在建生态新城安置小区
二期、三期都纳入噪声防护范围。

记者看到，与一般公路上的隔音屏
不同，京港澳高速芙蓉段的隔音屏显得
格外“高大”。“一般的隔音屏高度在 3 米
左右，我们的隔音屏达到了 4.5 米。”余新
春介绍，整体材质均从德国进口，吸音效
果更佳。“从工艺和材质上说，已经达到
国内领先水平。”

隔音屏装好后，环保监测人员在现
场检测发现，小区白天的噪声为 63 分
贝，达到了国家声环境质量标准，噪声
衰减值达10分贝以上，降噪效果明显。

邯郸发布
原煤禁散烧令
全部取缔散煤经营摊点，

严格煤质监督检查

本报记者周迎久 通讯员冯涛 董
恒利邯郸报道 河北省邯郸市日前提
出，加强今冬明春大气污染防治，市主
城区和各县（市、区）建成区严禁原煤
散烧。

邯郸市提出，狠抓燃煤污染治理，
在采暖期之前完成主城区及周边外扩
5 公里区域内的 289 个村庄（社区）、12
万户“煤改气”工程。推进主城区 25
万焦炉煤气用户实施天然气置换。

邯郸市提出，加强生产、运输、销
售、使用等各环节管理，在 309 国道、
107 国道主城区入市口 3 个治超点 24
小 时 设 卡 ，市 内 道 路 24 小 时 执 勤 巡
逻，严控散煤运输车辆进入市区。工
商、公安、环保、质监等部门要联合执
法，全部取缔散煤经营摊点，严格煤质
监督检查，对使用劣质煤严格依法查
处和从严处罚。

◆本报记者邵丽华见习记者刘俊超

环境保护部近期发布了重点流域
水污染防治专项规划 2014 年度考核结
果，河南省新乡市因水质得分较低，被
环境保护部暂停其新增主要水污染物
排放建设项目环评审批。那么，新乡
市准备采取哪些措施摘掉“限批帽”？
近日，记者对此进行了探访。

因水质差遭限批

近十几年来，新乡市内的河流状
况一直属“重污染”、“零达标”，尤其以
新乡主要河流卫河、共产主义渠情况
最为明显。从 2000 年开始至今，省辖
海河流域中卫河、共产主义渠就被贴
上“污染较重”、“仍属重污染”的标签，
一直到 2014 年，情况都没有好转。

据新乡市水利局副局长韩友祯介
绍，近年来，黄河水位下降，卫河接近
枯竭，从 1996 年至今，卫河基本上没有
清理过河底和河床淤泥，历史欠账严
重。此外，随着城市基础建设与扩容
较快，严重滞后的城市管网未能合理整
治，加上卫河、人民胜利渠等多个河流两
岸城市居民集中，生活污水和工业废水排
放其中，成了名副其实的纳污河。

丢掉旧思维打赢翻身仗

10 月底，新乡市委书记舒庆、市长
王小平分别针对涉水项目限批迅速作
出批示，要求各级各部门治水先治污，
迅速推进截污、治污和雨污管网分流
工程，争取在最短时间内使海河流域
水环境质量有明显提升，打好翻身仗。

新乡市将加快淘汰落后产业，不

得新上、转移、生产和采用国家明令禁
止的工艺和产品，禁止转移或引进重
污染项目。同时，加大对企业和污水
处理厂工艺改造升级力度，实现节水、
降耗、减污、增效，有效减少污水的产
生，减轻水环境压力。

新乡市将严格落实水生态补偿制
度，依据生态扣款办法，对水环境质量
不达标的县（市、区）加大生态扣款力
度，从经济手段上进行制裁，确保污染
防治工作的压力传导到各级层面。并
充分发挥污水处理厂的治污功能，按
照治污范围，加强管网建设，提高污水
收集率，减少污水直排量。

对印染、化工等行业实施集中整
治，确保全部达标排放；在全市范围内
开展直排入河工业污染源废水深度治
理和总磷专项整治，对食品、造纸等重
点排污行业执行特别排放限值。对河
渠两侧畜禽养殖场进行关闭搬迁，降
低畜禽养殖业对水环境造成的影响。

此外，新乡市将严格按照新法新
规新标，对重点排污单位、群众举报企
业进行再梳理再排查摸底，形成环境
执法高压态势。

标本兼治解决流域水污染问题

新乡市副市长李刚告诉记者，新
乡市 2014 年水质考核结果为差的主要
原因即辖区内两条河流断面水质达标
率均为零，导致综合达标率偏低。因此
新乡市大力打造一系列水系工程，对
上述径流进行活水补给。“从长期来看，
要建立生态补水长效机制，确保定期补充
生态用水，提高自净能力。”

而降低水环境污染，加强治污设

施建设，减少直排污水量等，也必不可
少。今年以来，新乡市新增 3 座污水处
理厂，污水收集和处理能力再次加强。

此外，从根本上扭转水环境污染
态势，以节水、降耗、减污为方向的工
业 产 业 化 、结 构 化 、优 化 升 级 势 在 必
行，包括进一步加大工业结构调整力
度，加快淘汰落后产业、产能，禁止转
移或引进重污染项目等。

记者来到新乡市内赵定河综合治
理工程项目人民胜利渠至和平大道处
采访。新乡市河渠办副主任张玉莲介
绍，赵定河因为收纳沿线居民生活污
水，以前都是又黑又臭，这次进行工程
彻底改造，沿线污水全部分流入网，目
前一期工程已经完工，预计明年上半
年完成景观建设任务。

关于卫河的污染治理情况，新乡
市环保局局长胡建森说：“2014 年前新
乡市曾筹集 1000 多万元，每年购买 2
个流量的黄河生态水。但由于黄河水
位下降，黄河引水只能重点保证市区
群众饮水，河流几乎无生态水补充，而
河流多数时间又无地表径流。加之海
河流域连续 3 年枯水，水库蓄水量不到
常年的 50%，加剧了河流的污染。”

“现在准备用 3 年时间，投资 80 亿
元，把全市所有水系连在一起，解决新
乡河流缺乏天然径流、水源少、水质差
等问题，目前未央湖、赵定河项目已经
启动，预计明年初一些工程会竣工。”
胡建森说。

记者近日在卫辉市黄甫村卫河出
境断面发现，六七米宽的河水发黑、发
暗，当地环保局工作人员介绍，河水实际
很清，只是因为河底淤泥黑的缘故。据
了解，9 月，卫河黄甫出境断面水质虽未
达标，但COD已下降了20.2%。

在卫辉市上乐村镇西沿村下马营
环境保护部监测的共产主义渠出境断
面，记者看到河水清澈。据河南省环
保厅提供的资料，9 月共产主义渠下马
营出境断面 COD 比 1 月下降了 35%，
总磷下降了 60.8%。

本报记者董若义 通讯员毕霄燕淄
博报道 山东省淄博市市长周连华日前
在调研全市生态水系工程建设和孝妇
河流域综合治理工作时强调，要按照
市 委 、市 政 府 决 策 部 署 ，强 化 工 作 措
施，加快构建全域生态水系，推动生态
淄博建设水平。

周连华实地察看了孝妇河流域综

合治理项目现场，详细了解施工进度
等情况。随后，周连华主持召开座谈
会，认真听取生态水系建设和孝妇河
流域综合治理情况汇报，对工作进展
给予充分肯定。周连华指出，实施孝
妇河流域综合治理，加快构建全域生
态水系，社会关注度高，人民群众热切
期盼。工程开工以来，各级各有关部

门坚持高标准、严要求、快节奏，密切
配合，齐心协力，各项工作进展顺利。

周连华强调，要把孝妇河流域污
水治理作为重中之重，强化问题导向，
坚持标本兼治，加快推进污水处理设
施建设，加强沿河污染点源治理，从根
本上改善水质。要坚持高标准规划、
精细化施工，认真做好园林设计、河岸
绿化、建筑设计等工作，努力打造精品
工程、百年工程。要着眼长远发展，统
筹 抓 好 产 业 培 育 、招 商 引 资 、管 护 运
营、配套设施建设等工作，使孝妇河成
为淄博的景观河和产业带，实现生态、
经济和社会效益多赢。要科学把握工
作节奏，严把工程质量关口，确保工程
建设高效有序推进。

借鉴先进经验

引领美好未来

亨斯迈在华
加强协同创新

本报讯 2015“创新与发展：跨国
企业在上海”最佳创新实践案例评选
活动近日在上海启动，全球领先的特
殊 化 学 品 制 造 商 亨 斯 迈（Huntsman，
NYSE：HUN）TICO 聚氨酯节能系统
门窗案例从近百个评选案例中脱颖而
出，荣膺本土合作创新的最佳创新实
践案例。

据了解，亨斯迈与多年的本土客
户——上海克络蒂材料科技发展有限
公司开展深入合作，历时两年，研发了
TICO 聚氨酯节能系统门窗。这一创
新门窗无论是在保温性、抗风压性、气
密性、耐久性等方面均处于国际先进
水平，在降低建筑能耗方面将发挥重
要的作用。据测算，建筑能耗占中国
全社会总能耗的 40%以上，其中由门
窗产生的热损失占到建筑物总能耗的
50%左右。

据介绍，亨斯迈是已在上海设立
区域研发中心的 500 强公司之一。于
2008 年在上海设立的研发中心经过
扩建，已被升级为亨斯迈新亚太区研
发中心。这一中心 2016 年将进一步
扩张，以满足亚太市场特别是中国不
断上升的对创新的需求，进一步推动
亨斯迈一直以来倡导的“共创新 赢未
来”理念。

徐树东
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淄博市长调研全市生态水系建设时强调

加快构建全域生态水系

受环境保护部宣传教育中心的邀请，国际著名生态活动家冈特·鲍利先生近
日来到国家环境宣传教育示范基地，与同学们开展了环保互动体验活动，旨在激
发孩子们热爱大自然的热情，传播生态环保理念。 本报记者王亚京摄

去年水污染防治不及格

新乡今年想打翻身仗

中国智能环保监控领域
开拓者 领航者

注：1、根据《浙江省社会环境检测机构能力评估办法（试行）》，评估结果为：95 分（含）以上的定为 A+，90 分（含）至
95 分的定为 A；85 分（含）至 90 分的定为 B+，80 分（含）至 85 分的定为 B；75 分（含）至 80 分的定为 C+，70 分（含）至 75 分
的定为 C，低于 70分的不予评级；

2、以上社会环境检测机构通过能力评估的检测项目表参见浙江省环保厅门户网站。
浙江省环境保护厅
2015年11月23日

关于浙江省社会环境检测机构能力评估结果的公告
为引导和培育社会环境检测力量，促进社会环境检

测机构规范运行，更好地服务于政府环境管理，根据环境
保护部《关于推进环境监测服 务 社 会 化 的 指 导 意 见》

（环发〔2015〕20 号）和我厅《关于推进环境检测市场化
工 作 的 意 见》（浙 环 发〔2013〕44 号），我 厅 于 2014 年 ，
委 托 浙 江 省 环 境 监 测 协 会 启 动 了 社 会 环 境 检 测 机 构
能力评估工作。按照《浙江省社会环境检测机构能力评

估办法（试行）》的规定，能力评估以自愿申请为原则，采
用专家负责制，通过对社会环境检测机构的检测装备、
检 测 范 围 、质 量 控 制 等 情 况 进 行 全 方 位 评 估 ，旨 在 提
高浙江省社会环境检测机构的检测能力与检测水平，
并 为 政 府 管 理 部 门 与 委 托 检 测 的 有 关 单 位 提 供 决 策
参考。现将第一期社会环境检测机构能力评估结果公
布如下：

序号
1

2

3

4

5

6

7

机构名称
浙江中一检测研究院股份有限公司

杭州格临检测有限公司

杭州广测检测技术有限公司

浙江中谱检测科技有限公司

杭州市环境检测科技有限公司

浙江新鸿检测技术有限公司

浙江中实检测技术有限公司

所在地
宁波

杭州

杭州

温州

杭州

嘉兴

金华

评估结果
B+

B+

B

B

C+

C+

C

小额资助环保
公益项目启动

本报讯 由环境保护部宣教司指
导、中华环保联合会主办的“环保社会
组织公益项目小额资助活动”（以下简
称“小额资助项目”）近日正式启动，南
京玄武环境文化促进会、绿蜀清川环
保志愿者服务中心、绿色荆楚环保公
益发展中心、兰州理工大学环境保护
协会 4 家环保组织通过审核，接受了
此项小额资助。

据了解，小额资助项目以党的十
八大精神为指导，以《环境保护公众参
与办法》为依据，探索建立面向社会的
购买服务机制，旨在通过资助环保公
益活动的开展，充分发挥环保社会组
织的桥梁纽带作用，提升全民环境意
识，带动更多社会公众积极参与生态
文明建设与环境保护工作。

据悉，项目资助对象涵盖公益性
质组织、社会组织、学生社团以及自然
人，内容紧紧围绕大气、水、垃圾分类
以及湿地生物多样性等专题。 张洁


